

En memoria de Fausto Miguélez Lobo

Vicent Borràs Catalá¹

Fausto Miguélez Lobo, o Faustino como lo conocían algunos, murió el pasado 13 de septiembre en un hospital de Barcelona a los 80 años. Nació en un pequeño municipio de la provincia de León, La Cuesta-Truchas. Como muchos de los hombres de origen de clase trabajadora durante el Franquismo, se acogió a las posibilidades que ofrecía la Iglesia católica para estudiar. Inicia su interés por la sociología en el “Istituto di Scienze Sociali” en Roma. Posteriormente obtiene la licenciatura en Filosofía y Letras en la Universitat de València y en el año 1977 se doctora en Historia por la Universitat Autònoma de Barcelona, donde desarrolla toda su carrera académica. El año 1973 se incorpora como profesor, en el año 1985 obtiene la titularidad y en el año 1989 la cátedra, pasando después de su jubilación a catedrático emérito y profesor honorífico hasta el final de sus días.

Fausto ha sido uno de los pioneros de la Sociología del trabajo en nuestro país. Desde su tesis doctoral “Conflicto laboral y condición de fábrica. La Seat” donde se interesa por las condiciones de trabajo y el conflicto laboral, no ha dejado de investigar sobre la población trabajadora. Las temáticas sobre las que versan sus estudios son numerosas, las relaciones laborales, la concertación social, la negociación colectiva, los sindicatos, el mercado laboral, las transformaciones en el empleo, la segmentación, la formación, las políticas de empleo, el reparto del trabajo, el tiempo, las trayectorias laborales de los inmigrantes, el trabajo en las prisiones etc. Si alguna característica define los estudios de Fausto es su interés por mostrar las desigualdades sociales y profundizar en el análisis de las condiciones de trabajo, tanto para entender la reproducción de estas, así como elemento explicativo de la estructura social. Desde una perspectiva que trasciende lo propiamente laboral, y relaciona las condiciones laborales con las políticas, el desarrollo local y los estados de bienestar.

Prácticamente la totalidad de sus estudios los realizó en equipo. Esa manera de entender la investigación lo llevó a crear en el año 1989, junto con los profesores Carlos Lozares y Teresa Torns el “Centre d’Estudis Sociològics sobre la Vida Quotidiana i el Treball” (QUIT) en la UAB. Del que fue director hasta su jubilación. La creación del QUIT fue toda una innovación, en un momento en que al menos en el ámbito de las Ciencias Sociales de las universidades españolas no existían prácticamente grupos de investigación. Representaba todo un reto, no solo porque se trataba de hacer confluír intereses, perspectivas y maneras de hacer diversas, sino también por construir una forma propia de entender la sociología y la investigación. Una perspectiva que se basa en una concepción del trabajo en un sentido amplio, considerando a su vez el trabajo productivo (remunerado) y el reproductivo ahora nombrado trabajo doméstico y de cuidado, así como la interrelación entre ambos. En el QUIT, y bajo la dirección de Fausto, se han realizado muchas investigaciones tanto el ámbito local, regional, nacional como internacional. Muchas de ellas en colaboración con los agentes sociales, los sindicatos, especialmente con Comisiones Obreras. También con las distintas administraciones. A nivel local cabe señalar la estrecha relación con muchos ayuntamientos a través de la Diputació de Barcelona, que colaboraba con el postgrado primero y luego máster de “Participación y desarrollo sostenible” del que Fausto fue también director. Fruto de todo ello son la cantidad de informes de investigación que afortunadamente se encuentran disponibles y en acceso abierto. Han sido investigaciones donde se ha realizado abundante trabajo de campo, abordajes de los objetos de estudio con encuestas, entrevistas, grupos de discusión, estudios de casos etc., una sociología de peso. Una manera de hacer la sociología que no es propia de los tiempos actuales, donde la premura de la publicación y los índices de impacto han transformado la forma de investigar. Fausto representaba esa sociología de abundante evidencia empírica, y no al sociólogo de oficina “libresco” (adjetivo que él solía utilizar) que reescribe las ideas de otros. Solía preguntar después de escuchar como alguien reproducía lo que otros ya han escrito, ¿Y tú que dices al respecto? Aquellos que trabajamos con él, veíamos como la abundancia de datos no obnubilaban el criterio del buen sociólogo que ha sido, detectando los errores que en demasiadas ocasiones las tecnologías de análisis encubren.

¹ Profesor Titular de Sociología y miembro del Centre d’Estudis Sociològics sobre la Vida Quotidiana i el Treball (QUIT) y del Institut d’Estudis del Treball (IET), de la Universitat Autònoma de Barcelona.
Grupo QUIT, Universidad Autónoma de Barcelona.
E-mail: Vicent.Borras@uab.cat

Fausto se caracterizaba por su gran capacidad de trabajo, su inquietud, su empuje. Después de más de dos décadas de creación del QUIT, nos sorprendió con la idea de la creación de un Instituto, la vocación de este era ampliar e incorporar a otros investigadores del trabajo desde otras disciplinas, de nuevo pionero en una concepción interdisciplinar de la investigación. En el año 2011 se crea el “Institut d’Estudis del Treball” (IET), del que fue director también hasta su jubilación.

Todo ello lo realizó conjuntamente con otros trabajos de gestión en la Universidad, fue director del Departament de Sociologia entre 1981 y 1983, y entre 1989 y 1992. Decano de la Facultat de Ciències Polítiques i de Sociologia entre 2001 y 2005 y otras tantas responsabilidades dentro del ámbito universitario que van más allá del compromiso que como catedrático se le exigía.

Como docente era un profesor que en un primer momento resultaba distante, infundía cierto grado de respeto, pero en la distancia corta permitía todo tipo de intervenciones, estaba abierto a dialogar y transmitía el interés por los temas que explicaba. Han sido muchos los que han aprendido a investigar con él, tanto por las tesis que ha dirigido como por las investigaciones que ha realizado, siempre incorporando personas más jóvenes que iniciaban su carrera académica. Todo ello con generosidad intelectual, sin ánimo de apoderarse de las ideas, compartiendo las mismas y ofreciendo posibilidades tanto en la participación en los estudios como a la hora de publicar. Así lo muestra la gran cantidad de publicaciones compartidas, con más de 40 investigadores/as.

Aunque Fausto se jubiló en 2013, ha seguido colaborando con el Departament de Sociologia, con el QUIT y con el IET, dirigiendo y participando en investigaciones, participando en comisiones etc. Recuerdo en la primera investigación competitiva (entonces se llamaban DGICYT) que se hizo desde el QUIT y tenía como título “Las transformaciones del trabajo y bienestar social” en la fase cualitativa de la misma indagábamos sobre el plano de los deseos, una de las preguntas que realizábamos a los entrevistados era sobre cómo te ves o cómo te gustaría estar dentro de 10 o 20 años. De manera informal le pregunte a Fausto que deseaba él, y me respondió un QUIT más grande, con más investigadores y más investigaciones. El pasado mes de septiembre desde el QUIT se organizó el 13th European Regional Congress of the International Labour Employment Relations Association (ILERA) bajo el lema “Industrial Relations and the Green Transition; Towards inclusive and sustainable growth” (por cierto gracias a Fausto se introdujo la asignatura sociología ambiental en el grado de sociología) fue todo un éxito tanto organizativamente como por la calidad de los simposios, más de 285 participantes de los 5 continentes. El deseo se cumplió, lástima que él no lo pudiera ver, aunque como sucede a menudo con los sueños, cuando se cumplen puede que no sean tal y como los soñamos.

Las publicaciones de Fausto Miguélez son numerosas, ha publicado en muchas revistas de tanto de ámbito nacional como internacional, así como ha participado en libros casi siempre con otros investigadores. Sin seguir los criterios actuales de los rankings, termino con algunos de los trabajos, que tal vez no son tan conocidos pero que reflejan a mi modo de ver una forma de hacer sociología, que Fausto hacía y acogió a otros/as para que la pudieran realizar.

El primero de ellos, se ha reeditado en el último número de la revista Papers de la UAB, que cumple 50 años y de la cual el Fausto fue también director, publicado originariamente en el año 90 “Estructuración de las clases y desigualdad: La España de los años 70 y 90” disponible en <https://papers.uab.cat/article/view/v33>. Un artículo que refleja su conocimiento sobre la estructura social, que de forma más extensa se encuentra en dos libros realizados con otros autores/as, “Classes socials i poder polític a Catalunya, del año 1987 publicado por la Biblioteca Univesitaria de Ciències socials, Editorial Proa, y otro publicado 10 años más tarde 1997 también por la misma editorial titulado “Desigualtat i Canvi”.

El segundo se trata de la introducción a un número monográfico sobre la primera investigación que se realizó en el QUIT y a la que ya me he referido, en el mismo se sientan las bases de lo que ha sido la perspectiva de este grupo de investigación, publicado en el nº 55 de la revista Papers en el año 1998 titulado “Introducción al análisis del trabajo y la vida cotidiana” disponible en <https://doi.org/10.5565/rev/papers.1930>.

Por último, un informe de investigación en forma de Working paper, que es una muestra de los resultados preliminares de las investigaciones del QUIT y que presentan, en no pocas ocasiones, más riqueza que cuando se publican en formato artículo. Lleva por título “Nuevas Estrategias para la Inmigración: Recualificación para un nuevo mercado de trabajo.” Disponible en el depósito digital de la UAB, <https://ddd.uab.cat/record/126970?ln=ca>.